



UD
2-0

BRAVOS ANIQUILA A PUMAS

Juárez recibirá al América en la final. B1

ESTADOS

TENDRÁ COMIDA DE POR VIDA

Hace unas semanas Honorio se lamentaba por el cierre de comedores comunitarios; hoy la nutrióloga del Tri le devuelve la esperanza. A27



CERVEZAS PARA LOS AUDACES

Opciones para hacer de esta bebida toda una aventura de sabor. C1

Pedro Sánchez
Presidente del gobierno español

“AMLO es un amigo; no temo por inversiones”

- Reconoce “molestia” por el reclamo de perdón del mexicano
- Destaca que a España y México los unen valores y nexos profundos

LUIS MÉNDEZ Corresponsal
—elmundo@eluniversal.com.mx

Madrid.— Las firmas españolas en México “tienen en Andrés Manuel López Obrador un gobierno amigo, respetuoso”, afirma el presidente del gobierno español, Pedro Sánchez.

Considera que a ambos países los unen “los valores” y que ha encontrado en López Obrador “a un presidente que garantiza la inversión extranjera en México”.

En entrevista con EL UNIVERSAL, el mandatario español habla sobre la polémica que se desató por la carta que el presidente mexicano envió al rey Felipe VI, en la que solicita que pida perdón por los agravios cometidos en la Conquista.

“Las formas son importantes, y que se diera a conocer una carta al rey no me parece la mejor de las formas, por lo que debo mostrar cierta molestia por ese hecho”, señala.

“Mirar con ojos contemporáneos hechos que ocurrieron hace 500 años no me parece que sea lo más oportuno”, añade Sánchez.



El presidente del gobierno español, Pedro Sánchez, califica a Andrés Manuel López Obrador de persona progresista, con la que comparte valores.

Destaca que la relación bilateral va mucho más allá y que los nexos son profundos. Y elogia la mirada que, asegura, comparte con el jefe de Estado mexicano: su “compromiso con la lucha contra la corrup-

ción y la desigualdad, en la que podemos hacer causa común”.

Descarta riesgo para las empresas españolas en México por la política del nuevo gobierno mexicano.

MUNDO A16

LA DISCULPA INTERESA POCO A MEXICANOS

● Ligería mayoría no apoya solicitud de perdón de España, incluso 70% descarta pedir lo mismo a EU o a Francia, muestra encuesta de este diario. A4

¿Está de acuerdo en que el gobierno de España ofrezca disculpas a nuestro país por las ofensas y abusos cometidos durante el proceso de Conquista?



NOTA: El porcentaje restante corresponde a la respuesta No sabe/No contestó

NACIÓN A4

\$41 millones costó fiesta de toma de posesión

● Desembolso de la Secretaría de Relaciones Exteriores incluyó el pago de hoteles para mandatarios

PEDRO VILLA Y CAÑA
—nacion@eluniversal.com.mx

El banquete que el presidente Andrés Manuel López Obrador y su esposa Beatriz Gutiérrez ofrecieron el pasado 1 de diciembre en Palacio Nacional por el cambio de poderes, así como la renta de 133 habitaciones en hoteles para mandatarios e invitados especiales, transporte, equipo de sonido e internet, tuvo un costo de 41 millones 18 mil 479 pesos.

EL UNIVERSAL obtuvo por transparencia de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) dos facturas emitidas por las empresas Creatividad y Espectáculos y Huellas de México.

La SRE entregó además la relación de dónde se hospedó a los invitados. Ivanka Trump, Michael Pence, vicepresidente de EU, y Felipe VI fueron alojados en el Hotel Presidente Intercontinental. En el Camino Real estuvo Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, y Evo Morales, mandatario de Bolivia, en el JW Marriot.

CIERRE DE FRONTERA NORTE

En vilo, 3 millones de empleos si hay cierre de frontera

● Especialistas advierten que no habría forma de compensar, por vía aérea o marítima, los daños

IVETTE SALDAÑA Y ASTRID RIVERA
—nacion@eluniversal.com.mx

El cierre de la frontera entre México y Estados Unidos sería devastador no solamente para la economía de ambos países, sino para la vida cotidiana de los cientos de miles de personas que la cruzan a diario. Todo para sa-

tisfacer, dicen expertos, a la base electoral que ha apoyado a Trump desde 2015 y que buscará su reelección como presidente el año entrante.

Del comercio que cruza por la frontera dependen 3 millones de empleos, principalmente de la industria maquiladora. De acuerdo con la Cámara de Comercio de Estados Unidos, el intercambio bilateral suma mil 700 millones de dólares al día. Diariamente hay más de un millón de cruces legales de personas y 300 mil de vehículos, de los cuales más de 70 mil son camiones de carga.

Para los presidentes del Consejo de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación, Luis Aguirre Lang, y de la American Chamber, Jorge Torres, así como para el coordinador del Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y Negocios de la UNAM, Ignacio Martínez, no habría manera de compensar, por vía aérea o marítima, los efectos nocivos de un cierre de cruces terrestres.

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, reiteró ayer su amenaza: “Si no hay acciones, se cerrará la frontera o vastas secciones de ella. ¡Esto es una emergencia nacional!”, dijo en referencia a la migración.

Antes, el gobierno mexicano indicó que a nadie conviene que se cierre la frontera.

NACIÓN A6 y A7

SENADO BATEA TERNAS PARA CRE; PRESIDENTE DESIGNARÁ



Entre anulación de votos y acusaciones por falsificación de firma, los senadores rechazaron por segunda vez las cuatro ternas para la Comisión Reguladora de Energía. Queda en manos del titular del Ejecutivo designar de manera directa a los cuatro comisionados. A8

Pemex pasa tijera a altos mandos y choferes

● Con la reestructuración, la petrolera plantea ahorros por 549 millones de pesos al año

NOÉ CRUZ SERRANO
—noe.cruz@eluniversal.com.mx

Pemex modificó la estructura orgánica de la empresa para depurar gastos excesivos, superfluos e improductivos, lo que implica la eliminación de 375 plazas, entre mandos superiores, asesores, secretarios particulares, empleados de confianza y hasta los choferes.

La compactación dejará ahorros por 549.2 millones de pesos al año.

La nueva organización incluye la fusión de Pemex Etileno con Pemex Transformación Industrial y se homologan las áreas de Producción de Petrolíferos, Gas y Petroquímica, con lo cual el número de subsidiarias pasa de seis a cuatro.

También se fusionan Pemex Perforación y Servicios con Exploración y Producción, y se crean ocho gerencias para apoyar a la Subdirección de Proyectos de Explotación Estratégica.

CARTERA A29

1,700
MILLONES DE DÓLARES es el monto del comercio diario entre México y Estados Unidos.

1 MILLÓN DE PERSONAS cruzan al día de forma legal.

300 MIL VEHÍCULOS pasan diariamente la frontera.



Jesús Reyes Heróles

“Para migrantes, México ya no es país de tránsito, sino cada vez más de destino. Urge reconocerlo y actuar, pues tiene implicaciones económicas, políticas y sociales”. A14

\$19.50
DÓLAR AL MENUDEO